

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1.25 PESETAS al mes en toda España, — en el Extranjero y Ultramar,

2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos. — Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Reduccion

se dirige

Director de LA UNION REPUBLICANA

SANTACILIA 3, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1204

Palma de Mallorca, LUNES, 11 Junio de 1900

ACLARATORIA

Suponemos que el Sr. Sureda no violó el sufragio universal para hacer su fatuidad en Palma. Ni su origen bastardo, ni el excesivo trabajo que ha ido acarreado a su bufete le excusan de ejercer de diputado por Baleares y trasladarse a Madrid para asistir al Congreso y votar con el ministro que le nombró. Pero el señor Sureda es un viviviv. Lo mismo en la Alcaldía de Palma, que en la diputación, a Cortes no ha mirado más que a su comodidad, a la satisfacción de su hinchada personalidad y al fomento de su bolsillo.

En Madrid hay asuntos de los que interesan a nuestro país y que piden que sean resueltos y que duermen el sueño de los justos por la incuria de la diputación mallorquina y por la falta de iniciativas del que hoy ocupa la Alcaldía de Palma.

Para los conservadores, sean de Sampol, sean de Silvela, no hay más Dios ni más ideal que colocar a los parientes, buscarse alguna granjería a costa del Erario público o conseguir el derecho infantil de vestir un traje oficial o adornarse el ombligo con una banda o gran cruz.

D. Gerónimo Rius, gran cruz.

D. Pedro Sampol, idem.

D. Juan Massanet, otra gran cruz.

D. Enrique Sureda, casa y mesa en el Patrimonio Real.

Esos son, pueblo, los personajes del partido conservador.

¿Qué han hecho para el país? Si lo sabes, dílo, nosotros lo ignoramos.

Para el martes las revelaciones del director del *Heraldo*.

BRAVATAS DE POBREZA

Los ministeriales y los amantes del orden actual de cosas, están de enhorabuena, con motivo de haberse cubierto por triplicado el importe del empréstito de consolidación, tramado en los momentos de agonía de un gobierno moribundo.

A los que piensan en el porvenir y no tienen gran pasión para la creación de nuevas deudas y por lo tanto más amantes de la prosperidad de la Patria y por tanto de los españoles ven con muchísimo disgusto la creación de nuevas deudas, mayor derroches inútiles, peor administración en los servicios públicos, mayores intereses que satisfacer y por fin, mayores los gastos del esquilmado contribuyente.

No nos alegra la baja brusca de los cambios internacionales, producida por España del Banco, puesto que no implica una mejora permanente beneficiosa para las clases productoras de la Nación; sino que la baja obedece a beneficios pasajeros y para el lucro de determinadas entidades.

El dinero que hoy sobra al capitalista, no representa ahorro, ni mucho menos, (1) las sumas que se destinan al empréstito.

(1) Entiéndase ahorros del suelo español.

son capitales que proceden de la mayor parte de nuestras ex-colonias y como no encuentran colocación decente en la agricultura ni en el comercio, se invierten en fomentar los despilfarros de un Gobierno que para hallar 400 pesetas, firma pagarés de 500 al cinco por 100 de interés anual.

Si el Sr. Ministro de Hacienda busca la fama de Hacendista en los trabajos prácticos en su actual departamento y se presenta a exámenes merecerá la nota de *suspense* por los presentes y la de *reprobado* en las futuras generaciones, puesto que sus planes han consistido solamente en recargar todo lo recargado a los pobres contribuyentes, formando consejos de guerra a los que no pagaban las exigencias del Ministro, con amenazas de cerrarles los establecimientos y deportarlos después.

Por otra parte el mismo Sr. Ministro señala como interés legal el cinco por ciento en vez del seis que antes regía, en la salvédad, que el mismo funcionario, busca dinero por medio del 6 y cuarto por ciento, operación que si no fuera realizada por el Gobierno sería considerada fraudulenta a cualquier mortal.

La única medida de trascendencia que podemos agradecer al Sr. Villaverde, es la de haber cambiado el año económico por el natural, para lo demás un chico de diez años.

B. C.

Acto de solidaridad

Acaba de realizarse un acto muy significativo, y que a cuantos tenemos fe en el porvenir de la idea republicana, debe llenarnos de legítimo júbilo.

No hace aún un mes se ha constituido en Florencia (Italia) una asociación de estudiantes republicanos que tremolando la gloriosa bandera de Mazzini, ha tomado la generosa y práctica iniciativa de constituir una liga republicana de los pueblos latinos.

Uno de los primeros actos de la naciente asociación, que cuenta ya con numerosos y sanos elementos reclutados entre la juventud intelectual que frecuenta las aulas, ha sido dirigir un cariñoso, entusiasta y cordial saludo a los republicanos de Francia, Portugal y España excitándoles con vehemencia a estrechar los lazos de unión y al establecimiento de relaciones regulares entre todos.

Nuestro entusiasta correligionario Ernesto García Ladevise, ha sido quien ha recibido el saludo que los correligionarios de Italia le envían para que lo trasmita a toda la democracia republicana española.

Debemos regocijarnos de este acto de solidaridad que para el porvenir, dados los avances de la reacción que ha tomado por campo los pueblos latinos, puede ser de trascendencia suma.

Si los republicanos de España, de Francia, de Italia, de Portugal se sienten robustecidos por el apoyo moral y hasta material de todos a uno y cada uno a todos pueden y habrán de prestarse, mucho

pueden cambiar las condiciones de la lucha definitiva que en un momento dado habrá de sostenerse contra los partidarios del pasado de horrores que se intenta resucitar.

Poner frente a la internacional negra la Internacional republicana, nos parece una idea que hay que apoyar con fe, con decisión, con entusiasmo.

Solidarios los pueblos y sus intereses, una política positiva no puede prescindir del carácter internacional.

Si los reyes desde sus palacios se conjuran contra los pueblos para matar la libertad, hay que conjurar a los pueblos contra los reyes para salvarla.

ARMANDO ESCÁNDALO

LOS MISMOS DE SIEMPRE

En uno de sus primeros números pedía *El Mallorquín* que para juzgar los nuevos derroteros que se proponía seguir la agrupación gamacista aguardásemos los hechos y le contestamos que tomáramos cuenta de sus manifestaciones para recordárlas en momento oportuno.

Aun no asamos y ya pringamos, todavía no han pasado los gamacistas por el poder, todavía no ha tenido el acrecentamiento de hampones, imbéciles y degenerados que ha de atraerle la influencia oficial, el día que los dos cuñados alcancen el poder, si es que llega este día, y su primer alarde de fuerza, aprovechando el eterno idiotismo de los conservadores, ha sido para sostener un momio, para fomentar intereses de un paniaguado, a expensas del tesoro municipal y del bolsillo de los particulares.

Puede dar al asunto todas las vueltas que quiera, tanto en la cuestión de nota, como en otras cuestiones, quedan todavía en la casa comunal muchos abusos que corregir y muchos males que remediar y era preciso que de una vez nuestros amigos presentaran ante la opinión pública cual es su verdadera situación en el consistorio, para que ésta engañada por falsos espejismos, hábilosamente preparados, no les exigiera la corrección de aquellos males que no está a su alcance extirpar.

Nuestros amigos tienen seis votos en el Consistorio y si alguna de sus iniciativas, en cuanto no perjudicaban el momio ni el privilegio personal, ha sido aprobada por los votos de otras fracciones, de ahí no debe deducirse como han pretendido sus adversarios la supuesta preponderancia de que habla *El Mallorquín*.

Cada vez que tanteando el terreno han intentado atacar privilegios de mala ley, intereses personales de paniaguados, restos del antiguo caciquismo, se han encontrado con la resistencia de aquellos *bloques* menudos y silenciosos que acuden al Consistorio únicamente cuando se trata de intereses personales.

Hábilosamente se había hecho creer a la opinión pública que nuestros amigos lo podían todo en el Consistorio, pretendiendo con esta sofística especie, envol-

verlos en nota de complicidad con los abusos que subsisten todavía en aquella casa. Era preciso definir las situaciones, se hizo de todo punto indispensable desvanecer el error, fomentado en conversaciones particulares, en artículos de periódicos y llevado al escenario de un Teatro.

Los concejales republicanos no podían ni debían aguantar en silencio acusaciones inmerecidas. Jamás han estado indiferentes ante males que conocen y desean remediar; si no han puesto el remedio es porque de antemano sabían que la brutalidad inconsciente del número había de ahogar su voz y sus esfuerzos.

La votación del miércoles último la conocían de antemano y fué espresamente buscada. Varios conservadores no se habían reservado de manifestar a nuestros amigos, que en el asunto votarían con los gamacistas y el voto de estos no había necesidad de indagarlo. Fácil habría sido pues evitarla retirando la proposición y se engaña *El Mallorquín* al suponer que el resultado nos haya producido el más mínimo despecho. Aquel resultado buscámbamos para que se desvaneciera la falsa idea de que los concejales republicanos tenían poder y autoridad para extirpar el mal y no acudían a su remedio. Si han hecho todos los esfuerzos imaginables para conseguirlo, continuarán en la brecha uno y otro día sin vacilaciones ni desfallecimientos, pero no pueden aceptar responsabilidades en que no han incurrido.

Está ahora sobre el tapete la canalización de las aguas, nuestros amigos consideran esta mejora no solamente útil, sino indispensable al vecindario de Palma y aportarán a ella todo su esfuerzo.

Quizás ya los gamacistas urden ya en la sombra, los medios de combatirla reservándola para épocas en que puedan hacerlo con momios y primas. Pronto lo dirán los hechos y si adelantamos este juicio a ello nos autoriza algún artículo de *El Mallorquín* en que vierte la calumniosa especie de que hay acciones reservadas y quien así falsifica la verdad debe estar versado a toda clase de falsificaciones y la actitud que estos últimos días han adoptado algunos caciquillos del gamacismo. Todo esto de acciones reservadas, primas y momios se quedan para los amigos del colega ya de sobra conocidos en Mallorca.

Si el pacto con los conservadores les hace ya considerar otra vez dueños de la casa municipal para convertirla en asilo de haraganes é inútiles pronto saldrán de su error. Nuestros amigos y otros concejales de buena voluntad por pocos que sean bastarán para impedirlo.

Habla también *El Mallorquín* de tendencias caciquistas por parte de nuestros amigos, los hechos le desmienten. Un solo empleado republicano hay en las oficinas municipales y la plaza le ha sido adjudicada en buena lid por un tribunal por cierto nada sospechoso de republicanismo.

Si olvidando el pasado, los conservadores siempre maltratados y burlados por los gamacistas, insultados y dejados tan-

tas veces, como las prostitutas de callejón se arrastran nuevamente ante el chulo que las explota y maltrata y como buenos monárquicos se aferran al compadrazgo de hoy por tí y mañana por mí, á fin de perpetuar en aquella casa los males que tanto combatimos, tanto mejor para nosotros mas aficionados á la lucha ruda y franca en campo abierto que á dejarnos embolar por mentidas espresiones de buena voluntad y patriotismo.

Ni hay despecho en nosotros, ni consideramos derrota la votación del miércoles.

Se consiguió el resultado que nos proponíamos; despear las situaciones y desvanecer la maquiavélica idea que tan habilmente se había propalado y que á todo trance queríamos desvanecer como se desvaneció al atacar resueltamente el monopolio y los intereses de un paniaguado.

Considera *El Mallorquín* que si en la sesión se dijo que eran siete u ocho los Notarios de Palma y en realidad son once, cae por su base toda la argumentación. Tal manera de razonar si que es verdaderamente pobre. Sean siete, sean once, el turno equitativo que estableca la proporción es igualmente factible y práctico.

Los gamacistas tienen poca autoridad para hablar de ciertas cosas, estaban mal acostumbrados de otras épocas y hoy se les revuelve la bilis al verse tratados como se merecen. Procuren hacer calma porque estamos en los preludios.

Una sentencia

A un periódico de Madrid le comunican desde Roma, que no es cierto el rumor que se ha atribuido al Duque de Madrid, en el litigio que sostiene con su hija.

Refiriéndose a este asunto, dice el mencionado periódico lo siguiente: «El 19 de Mayo se ha publicado la sentencia del Tribunal de Luca (Italia), en el pleito entablado por D. E. Eivira de Borbón contra su padre D. Carlos.»

El Tribunal dispuso la división en cuatro partes de los bienes de la difunta princesa Margarita, y que se entregara una a D. E. Eivira, otra a D. Beatriz, otra a D. Alicia, y la restante se dividiera por mitad entre D. Jaime y D. Blanca.

También ha dispuesto se dividan en cuatro partes iguales, adjudicándose una a cada princesa, los bienes muebles e inmuebles situados en Italia, que pertenecían a la princesa Margarita, y se hagan cinco partes iguales, uno para cada hijo, de las joyas, encajes y del capital depositado como garantía de la renta dotal de 32.590 florines.

Ha sido excluida de la división la renta dotal, que queda exclusivamente a disposición de D. Carlos.

La sentencia condena a D. Carlos a presentar a D. Eivira la cuenta de rentas de los bienes administrados por él ó por su orden, que forman la cuarta parte de su cuota hereditaria, a contar del día de la muerte de su madre hasta el 29 de Octubre de 1896, fecha en que la litigante se fugó de la casa de Viareggio.

Esta versión, como se ve, es muy distinta de la que publicaron los periódicos anteriormente.

NOTAS POLITICAS

Valiente virilidad!

El *Imparcial* se felicita por el resultado del empréstito, y dice que es una prueba de virilidad.

No señor, es una prueba de decaimiento. El joven que está derrochando su patrimonio, aun en sus postrimerias, no le faltan usureros que le prestan al 300 por ciento.

¡Igual nos sucede a nosotros. Si hubiera virilidad esos capitales se dedicarían a las grandes empresas que aquí sólo realizan desgraciadamente los extranjeros.

Pero esto sería trabajar honradamente para sacar el interés al dinero; prefieren cobrar el

7 ó el 8 por ciento cortando cupones y llevándose los restos de la Hacienda de España.

¡Valiente virilidad la del que se deja arruinar y cae en manos de prestamistas!

A pedir de boca

Telegrafian:

Comentando el Sr. Paraiso la negativa del Gobierno para la recepción en Palacio del comercio de Madrid y el hecho de haber sido recibidos los catalanes, ha expuesto conceptos que revisten verdadera gravedad. Créese que la acción de Directorio en un nuevo período que, aunque previsto, dado el sesgo de los acontecimientos, puede dar lugar a sucesos de positiva resonancia.

Y esto nadie lo habrá provocado más que el Gobierno, que por torvisto se propone interrumpir el y entregar como todo.

El gobernante más negado había de pensar, que al atender al Directorio de la Unión Nacional se ofende a toda una clase que ha sido siempre la sostenedora de los gobiernos.

Mirando lo que sucede ahora, bajo el prisma republicano, nosotros somos los que podemos decir que las cosas van bien, muy bien, ricamente bien, como decía en cierta ocasión el difunto periódico *«La Política»*.

LA HORA DE ELEGIR

Ha pasado la racha del empréstito con su ruidoso turbión de millones imaginarios.

Y ha pasado también el aturdimiento de dos días, durante los cuales oyó el público en silencio las alabanzas que a sí mismos se tributaban los conservadores.

Ha empezado la reacción por una general rechilla contra la gran «tarascomada» del señor Villaverde.

Hoy ó mañana las risas se convertirán en furiosas acusaciones al comprender todo el mundo que de ese inmenso trasiego no han sacado provecho más que algunas poderosas entidades bancarias, adheridas de antiguo a nuestro Tesoro como suele estarlo la hiedra a los caserones en ruina.

A voces lo proclamán ya hasta las personas más crédulas.

Si se tocara a pagar de veras los 4.667 millones de pesetas ofrecidos anteayer en metálico, y cuya suma anda cerca de la que Francia, después de la guerra, tuvo que pagar a Prusia, sobrevendría inmediatamente la mas formidable, la mas peregrina y la mas grotesca de las bancarrotas.

No veintitantas, sino ciento y tantas veces, hubieran podido los interesados, a disponer del tiempo preciso, cubrir un empréstito, garantizado por la única renta sana que nos queda, amortizable en 50 años, estimulado con un premio usurario muy superior al de los valores públicos mas favorecidos, y en el cual, por añadidura se apuntaba de memoria.

Fueron cosa de admirar las combinaciones efectuadas por los inteligentes, con datos seguros y con telegramas de provincias a mano, desde la media tarde del día 4 hasta la madrugada del día 5.

Parecía aquello un gran frontón, en que los jugadores avisados, analizando los vaivenes de la pelota, se arreglaban de la mejor manera posible para empujar y mejorar sus apuestas.

Basta hechar una ojeada por la lista de suscriptores para advertir que el llamado ahorro nacional no ha encontrado ni un resquicio por donde tomar modesta colocación y grañearse mas que mediano lucro.

Ha salido chasqueado hasta el falso mendigo, digno representante de un lastimoso estado social, que acudió con sus quinientas pesetas al reclamo de la sopa boba.

Ya empiezan, en los mismos boletines bur-sátiles, los maleantes comentaristas, «sobre la enorme masa de millones» que a última hora surgió de debajo de la tierra.

Ya manudean las preguntas de los que quieren saber para qué servirán esos cuatro «millares» y pico de millones, que hubieran bastado para redimir un imperio y que van a invertirse exclusivamente en la creación de una nueva Deuda amortizable.

Ya la risa cede el puesto a la indignación y no transcurrirán muchos días sin que «eso

en que el Gobierno cifraba su triunfo, le acarrea una marejada y afrentosa darrera.

De cualquier modo, y vengala de donde le viniere la muerte, una vez realizado el empréstito de consolidación, se ha acabado la teagur treita que la nación, por el bien parecer, le había concedido.

Si ha extinguido el último plazo, y se ha apurado el último pretexto.

Buenos, tanedres y prestamistas han concertado con él sus cuentas y ahora es España quien le presenta las suyas.

La continuación de tales hombres al frente de nuestros destinos significa lo siguiente:

Cierre de las puertas de Palacio para los representantes del comercio y de la industria.

Incompatibilidad absoluta entre el aglo-nerado de la Unión Nacional, de que los elementos mercantiles y productores no son más que una parte, y los poderes constituidos.

Regresión a los sistemas que provocaron el advenimiento del catalanismo, y que si a la primera y a la segunda vez no originaron un desgarrón de la unidad de la patria, acaba en por ocasionarlo a la tercera.

Imposibilidad de los representantes del Estado en todas sus categorías, para recorrer las comarcas españolas, y muy pronto, si las cosas continúan como van, para presentarse en público.

Estancamiento indolito de las reformas y de la nueva organización que demanda a voces esta nacionalidad enferma.

Guerra incansante entre los pesos muertos y las fuerzas vivas, entre los obstáculos implantados por la violencia y las no menos violentas aspiraciones generales.

Esta es la hora de que sepamos todos si vale el Gobierno mas que la nación, ó la nación mas que el Gobierno.

Nadie ha combatido hasta hoy a una situación tan aborrecible como funesta con armas revolucionarias; nadie ha apelado en contra suya a los medios empleados en otro tiempo por las parcialidades que la monopolizan para conquistar el mando y para entrar por la ventura en los ministerios, nadie ha pedido cambios ni reclamado imposibles, sino soluciones razonables y entendidas que, por sí mismos, hubieran debido traer nuestros mortales infortunios.

Se tolera, a pesar de ello, que subsista el estorbo, que la imposición prevalezca, que la corriente se estanque y que el daño se consolide?

Pues no se quejan de lo que fatalmente ocurre los que, habiendo podido, no hayan querido evitarlo.

(De *El Liberal*.)

La vida en los Pueblos

INCA

El jueves próximo pasado, se reunieron los individuos que en Inca están afiliados al partido, con el objeto de constituir legalmente el «Centro de Unión Republicana», y nombrar la junta directiva, que ha de llevar el gobierno de aquella sociedad.

Por unanimidad de votos quedaron elegidos los señores siguientes: Presidente, D. Sixto Pers Roselló. Vice-presidente, D. Miguel Baltrán Prats. Vocales: D. Antonio Llobera Fiol, D. Juan Amer Hotger, D. Gabriel Llorens Almenar, D. Mateo Pujadas Estrany. Secretario, D. Miguel Escarrer y Pol. Vice-secretario, D. Antonio Ferrari Fuster. Tesorero, D. Andrés G. Nestra Grau.

Nosotros que conocemos las relevantes dotes que adornan a los agraciados, los trabajos realizados en pró del ideal de la libertad y los grandes atropellos de que ha sido víctima el pueblo de Inca por parte de quien desde un trono del que ha medido las gradas, se había figurado ser el señor de todo el mon, no dudamos tomará gran incremento el partido republicano. Por de pronto ya van comprendiendo los caciques de Inca que los vecinos de aquel pueblo han conocido al lobo que hipócritamente se cubría con la piel de oveja. Desengañarse, quien mal anda mal acaba.

Correligionarios de Inca, trabajad con fe, a ver si de una vez antiquillais por completo a quien quería antiquillaros, teniendo la seguridad que todos vuestros conváncinos os bendecirán

por la buena obra realizada, y el partido republicano mallorquín desde estas columnas os felicita y promete la cooperación para el acto de inaugurar oficialmente el «Centro de Unión Republicana de Inca.»

Trabajos forzados

Con este título encabezamos las presentes líneas porque de tal pueden calificarse los atropellos que D. Jaquín G. Labert Alcalde de Inca está cometiendo con los vecinos de aquella población. Relataremos el hecho para que se convenzan todos del caciquismo imperante allí y con la siguiente descripción creemos quedarán convencidos.

Durante una noche de la anterior semana el vecino de Inca, Antonio Torrens, que tranquilamente se paseaba con unos amigos sin molestiar a nadie fué detenido por un agente del municipio y conducido a la cárcel, haciéndole sufrir una reclusión de 29 horas y media y aquí nos creamos en el deber de advertir a dicho Sr. Alcalde que antes de transcurrir las 24 horas si la falta lo merece, ha de haber puesto en conocimiento del Sr. Juez la detención verificada; y no contento con usar derechos que la ley no le concede, nos hace un código nuevo creando los trabajos forzados, puesto que al dicho Torrens a las cinco de la madrugada cuando le franquearon las puertas de la cárcel fué para acompañarlo a una brigada municipal que estaba recomponiendo un camino y allí obligarle a ejecutar un jornal personal.

Somos partidarios de ensalzar lo bueno, pero también de denunciar lo malo y tenga por sabido el Sr. G. Labert que si seguiremos en laudablemente sus pasos mientras continúe en Inca la política de trascortina.

Y ya que al Sr. Alcalde nos dirigimos le encargamos encarecidamente se sirva ordenar a los agentes a sus órdenes hagan cerrar todas las tabernas a la misma hora, pues hace muy mal efecto que mientras a unos se les obliga a cerrar a las once en punto otros tengan abierto hasta la hora que les acomoda. Si continuará el Sr. G. Labert en esta política de trascortina

COLEGIO MÉDICO-FARMACÉUTICO

Notabilísimas han sido las dos conferencias dadas en este Centro científico por el distinguido médico D. Bernardo Riera acerca de la NECESIDAD DEL SANEAMIENTO DE PALMA, exponiendo en estilo claro y ameno las deficiencias de que, en el concepto higiénico, adolece esta ciudad, y medidas de saneamiento que precisa adoptar para disminuir la morbilidad y mortalidad de las enfermedades llamadas «evitables.»

Imposible extraer el trabajo del Sr. Riera sin exponernos a deslucirlo con omisiones de conceptos; tal vez los más interesantes, ó á darle una falsa interpretación, como lo hace «El Heraldo de Baleares» con marcada malefe; y como tenemos entendido que dichas conferencias han de ser publicadas en el órgano del Colegio, nos concretamos a adelantar las conclusiones, con que resumimos importante labor.

I. El saneamiento se impone en Palma como necesidad imperiosa é indeclinable; lo demuestra un simple examen de la nobleza la luz de las ideas higiénicas modernas y lo confirma el mas somero examen razonado de su demografía.

II. Sin necesidad de esperar los mayores éxitos posibles un «cálculo» prudencial alejado de toda exageración demuestra que con el desarrollo de un buen plan de saneamiento podría disminuir en 300 unidades la mortalidad anual de Palma, expresión numérica que no necesita ampliación para impresionar duramente la opinión menos escitable.

III. Los trabajos de saneamiento son costosos y difíciles y exigen además una íntima remoción de las costumbres; precisa pues para impulsarlos pedir el apoyo de la pública opinión haciendo llegar a ella mediante una propaganda activa el pleno de las ideas de progreso higiénico; sólo así adquirirá para las autoridades encargadas de realizarlo el aspecto imperioso mandato.

IV. Fuera una base importante para el saneamiento, y constituye un elemento necesario para asegurar la persistencia de los resultados

que se obtengan el estudio atento y razonado de la mortalidad y de la morbilidad y la inspección higiénica severa y constante de los medios urbanos cosa sólo conseguible organizando científicamente el cuerpo médico municipal, estableciendo el servicio de verificación de defunciones y poniendo en práctica la denuncia obligatoria de enfermedades infecciosas y la desinfección también obligatoria de los focos patógenos.

V. Precisa impedir que el desarrollo del sistema de saneamiento en Palma sea fruto de múltiples y variadas iniciativas con lo cual pecaría como ya pecando hasta ahora de desarmonía en sus detalles y falta de unidad de criterio en su conjunto hecho sólo evitable partiendo de un ante-proyecto formulado por una comisión técnica bien elegida, ante-proyecto que si estaba seriamente concebido tendría con certeza virtualidad bastante para sostener su valía de idea motriz en todo el curso de desarrollo del sistema que se plantea.

VI. Queda aún más importante la fórmula previa de este ante-proyecto el que las ideas higiénicas han evolucionado no poco en estos últimos 10 años y no fuera ya quizás el Tout à l'égal (com) hasta ahora casi sin discusión se había creído el sistema de saneamiento más conveniente a los intereses de Palma.

VII. Y finalmente, que hemos de evitar a todo trance que el saneamiento de Palma deje de ser en cualquier período de su desarrollo una aspiración social; para hacerse tema de una bandería política.

Unimos nuestro aplauso a los que el número anterior proligó al disertante, y felicitamos sinceramente al «Colegio Médico-farmacéutico» por la vitalidad de que da continua muestra, consagrando sus mayores energías a cuanto se relaciona con el mejoramiento de esta ciudad y de la isla entera, por medio de la propaganda higiénica, así individual ó «privada», como colectiva, «pública» ó urbana.

Cervecería Lyonesa

Todos los días de once de la mañana hasta que se cierre, se expendirá en esta Cervecería la cerveza del Sr. Petry de Barcelona, con ácido carbónico, fresca a 50 céntimos el litro.

En el mismo establecimiento se venden botellas de cerveza de las mejores marcas extranjeras y en especial la tan renombrada «Alemana Munich» para la comida.

¡¡Señor Ceballos!!

No recordamos que tenga precedente lo sucedido con la expedición de entradas en la corrida de ayer y anteriores.

Que la empresa infrinja la ley y atropelle el derecho del que posea la entrada para asistir a la función taurina una sola vez, y a espaldas de la autoridad, puede aún tolerarse, aunque no admitimos tal tolerancia, pero que este abuso venga cometiéndose sucesivamente, es altamente escandaloso y merecedor de la más agria censura.

Las medidas tomadas por V. Sr. Ceballos en la corrida de ayer no tienen precedente si su autoridad es pobre de talento y poco perspicaz con la empresa atropelladora, no vaya su señoría a ejercer tal cargo.

Cuando la empresa exige entradas, no marca en estas, como tampoco en los anuncios, que el tenedor de la entrada venga obligado forzosamente a entrar en la plaza en una hora determinada y fija, cuando la empresa vende las entradas los tenedores de estas tienen el indiscutible derecho de hallar entrada libre hasta el último momento de finalizar la función y no encontrar las puertas cerradas y con estas órdenes despotas, «está lleno no pueden entrar, así son las órdenes que tenemos de la autoridad», donde se ha visto que con la entrada en la mano y en el mismísimo momento de empezar la función no puedan entrar? Si la empresa ha abusado una vez no debiera haberlo verificado una y otra continuamente, medios tiene la autoridad para evitarlo y que con seriedad no reincidiría la empresa. Mas de trescientas fueron las personas que llevando su correspondiente entrada no pudieron asistir a la corrida y si algunas de estas lograron pasar las puertas fué por

especial gracia ó bien por su investidura; razón las protestas hubo que muy bien habrían podido llegar a un grave conflicto si el buen temple de los mallorquines y la intercesencia de varias personas no lo hubiesen evitado.

Muchas de las personas a que hemos hecho referencia, la empresa les ha ocasionado perjuicios, pues bastantes había que tenían sus entradas compradas con prima a varios niveles y otros, que para asistir a la función bajaron de sus respectivos pueblos sufragándose los gastos consiguientes, estas y otras razones hay que tener en cuenta antes, pues la empresa abandonando el importe de la entrada y lleno su bolsillo, pensará que el abuso está solventado, y nos así.

¿No se ha ocupado ya la prensa de abusos cometidos por la empresa en las anteriores corridas? pues porque la autoridad no los evita con un ejemplar castigo?

¿A que vino la inspección de la plaza por el ingeniero? fué tan solo para que el público alaudiera y la prensa también tal medida?

Ridículo es que después de tanta inspección que demostraba una mira alta y de buen gobierno, que se cometan luego tan lamentables abusos.

¿Quiérese más abuso Sr. Ceballos? Al momento de suceder lo que llevamos dicho, fué un caballero a la taquilla con una entrada de sol para que le devolviesen el importe y en la otra ventanilla se expendía a otro caballero otra entrada de sombra.

¿Tendrá privilegios esta empresa para burlarse del público? ¿Sucedarán en lo sucesivo estos censurables abusos? Creemos que sí, salvo que la autoridad no los castigue cual se merecen y esta tenga un criterio diferente del que hasta hoy es merecedor de nuestra censura.

NOTICIAS

En Reus ya se tiene Alcalde de primera. La cosa no era para menos pues al Sr. Silvela no le ha de faltar ni tan siquiera muros... de cordel.

Si en Reus ya se tiene Alcalde pero reparan nuestros lectores que hombre tan prestigioso y cual será la influencia y arraigo del flamante Mostoles.

El nombre de pila del nuevo Alcalde es Don Francisco de Paula Muñoz, concejal que fué elegido por 73 votos.

Esta previsto de R. O. solo se eligen los hombres mas populares y que mas arraigo cuentan entre sus conciudadanos.

Y si no que lo diga el Sr. Silvela.

Hemos tenido el gusto de visitar la Exposición que estos días ha tenido lugar en el Colegio de señoritas que dirige D.ª María Ana Gazá, quedando en extremo satisfechos de los trabajos realizados por las niñas que a él concurren. Principalmente en labores, hemos contemplado verdaderos primores de exquisito gusto, que por sí solos bastarían para acreditar aquel establecimiento, si no fuera por la justa fama que de remota fecha viene gozando.

No podemos menos de dar nuestra enhorabuena mas cumplida a los señores profesores de dicho Colegio, y muy especialmente a su directora y alumnas.

Después de la cura el pago

Es cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en 4.ª pág. Milagrosos confites ó Inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COSTANZI.

Vice-consulado de Grecia en Mallorca.

Arregladamente al pliego de condiciones que obra en este Vice-Consulado, calle del Sol número 33 principal, se procederá el día 20 del actual a las doce de la mañana a la apertura de pliegos cerrados, para la adjudicación, si las posturas acomodarán de unas 300 toneladas de carbón de piedra menuda, 110 sacos tierra refractaria de peso aproximado de 5.340 kilogramos y 20 barriles cemento blanco, con peso también aproximado de 4.194 kilogramos, procedente todo del cargamento del buque griego «Ekaterina» anclado en este puerto.

Palma 8 de Junio de 1900.—Fernando Arias.

TOROS

En la 27 se instala la personilla «buda» y desde allí y a vuelo de pluma, recoge las siguientes notas de la tercera de abono.

La plaza no puede contener tanto «buda» el lleno es enorme, y en taquilla, los empresarios se frotan las manos de gusto.

A las cuatro y media en punto de después que el Sr. Ceballos enseñó la chistra, empieza el desfile que resulta muy lucido y el público soberano aplaude con frenesí.

Los cuatro de la varada de D. Valentín Collantes, que obedecían a los nombres, de «Cajón n.º 4, Ventero n.º 8, Rafael n.º 6 y Cajón n.º 3», salieron todos muy descompuestos, con tendencias a los altos, omaron varas, las de reglamento, unas forzadas y otras de voluntad, excepto el segundo que tomó un poco de «cariño» al hierro pero que los piqueros muchas veces no llegaban a mojar.

Al llegar a la muerte se encontraban muy quedados por lo que los matadores se vieron muy comprometidos, y el «Negro Facultades», para despachar a sus «bureles» se vió muy negro.

La gente de a pie, estuvo muy acertada, sobresaliendo «Loreto» y el «Pulito» que eran los que dirigían en la arena.

Los matadores tanto uno como otro, lucieron con el capote, haciendo filigranas, y en los quites estuvieron superiores. En la suerte suprema demostraron mas coraje que arte, y al pinchar desgraciadísimos. Los toros se encontraban muy descompuestos y las faenas resultaron muy pesadas.

El negro banderilleó el tercer «bicho» adornándole con tres pares dos de ellos superiores.

En resumen. Los toros, los peores de la temporada. Los ginetes no hicieron gran cosa, excepto unas varas del «Paje» que resultaron regulares. En banderillas el «Pulito Gil» y «Loreto». Los maestros muy bien en el capote desgraciados al herir. La Presidencia acertada. Caballos al «otro mundo» 4.

No hubo la bruma de costumbre. Esta fué a la entrada; hubo «Menegilda» que por no poder penetrar y ver la gallarda figura del «Negro».

Como de costumbre aplausos, cigarros, sombreros y como nota saliente, el «Juanerillo» brindó su primer toro al Sr. Perez Porto, después de haber hecho los honores a la «superioridad».

Incidentes también los hubo. El primer toro voltó al «Juanerito», pero sin consecuencias y el «Negro Facultades» recibió una herida en la mano izquierda, causada con una banderilla, al poner un par al tercer toro.

El público contento y satisfecho y.... hasta el 8 próximo se despida el «compar».

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almdaina) Agencia Mencheta

Negativa Madrid 9 415 t.

El Gobierno niega que prepare otro nuevo empréstito de mil millones para la defensa de las costas, y construcciones de canales y buques.

Explosión.-Escándalo en Viena Madrid 9 610 t.

Nueva York.—Un despacho de dicha capital da cuenta de una terrible explosión ocurrida en las minas hulleras de Glauster y Ohio.

Los obreros sepultados ascienden a más de 200.

Han sido extraídos hasta ahora 2 muertos y 175 heridos.

Los restantes se cree que han perecido. Viena.—En la Cámara de los diputados ha ocurrido un fuerte escándalo en ponerse a discusión el proyecto de modificación de la ley Industrial.

Se han pronunciado violentos discursos, que motivaron que varios diputados se agrediesen.

El Presidente de orden del Emperador anunció el cierre de la Cámara.

Londres.—Los boers han incendiado la Capilla Rusa de Turgtingan.

Dúdase de que el Gobierno consiga restablecer las comunicaciones entre Pekin y Tui-Ting.

Aplazamiento

Madrid 9 930 n.

Es muy probable que el martes próximo se firme un Real decreto, aplazando para el mes de Marzo del año próximo las elecciones provinciales que debían celebrarse en Septiembre.

En Oporto ha explotado cierta cantidad de dinamita depositada en la Aduana de aquel puerto.

Hay varios heridos.

El prorrateo

Madrid 9 1030 n.

La Gaceta publica una Real orden disponiendo que a los suscriptores del empréstito cuya cantidad esceda de 12.500 pesetas se les entregue el 375 por ciento de sus pedidos.

A las fracciones mayores de 250 pesetas se les entregará un título entero.

Las fracciones menores no serán tomadas en cuenta.

Noticias diversas

Madrid 9 1040 n.

En los Presupuestos próximos figuran recursos suficientes para la continua navegación de los buques de guerra y para que sus tripulaciones puedan ejercitarse continuamente.

Además se dotará a estos buques de su completo armamento.

La explosión ocurrida en la Aduana de Oporto ocasionó tres muertos y cinco heridos.

El miércoles se entregarán las carpetas provinciales del Empréstito.

En el Ateneo se ha celebrado una reunión de personalidades, para constituir una liga marítima que estreche los vínculos entre el Pueblo y la Marina.

Los ingleses procuran restablecer la comunicación con Roodeval.

Riña

Barcelona 11 1245 m.

Ayer por la tarde en la redacción de «El Noticiero Universal», el Sr. Aguilera redactor de «La Veu de Catalunya», agredió al Sr. Mencheta pegándole dos bofetadas, agarrándose luego ambos. Fueron separados por los redactores de «El Noticiero Universal».

La causa de la agresión es el haberse negado este último periódico a rectificar la acusación de haberse enviado a «La Veu» un telegrama pagado por el señor Dato; afirmación que envolvía una acusación de estafa contra el Sr. Aguilera.

La «Gaceta»

Madrid 10 10 m.

La «Gaceta» publica un Real decreto disponiendo que el concurso de traslado de cátedras en las universidades é institutos se resuelva con arreglo al decreto de 23 de Julio de 1894.

El pabellón del Transvaal en París Madrid 10 1040 m.

París.—Se ha inaugurado el pabellón del Transvaal.

Muchos formularon sus votos para el triunfo definitivo de los boers que luchan por su libertad é independencia.

Manifestaciones

Madrid 10 6 t.

En el salón de Conferencias una persona allegada al Sr. Sagasta esponía la creencia de que éste no entrará a gobernar hasta que se declare la mayoría del Rey, recibiéndole el juramento en plenas Cortes.



Milagrosos Confites

O INYECCION ANTIVENEREOS COSTANZI Y ROOB ANTISIFILITICO

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada dia más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo susmales crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 dias están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas *condilomas*. En 2 ó 3 dias será radicalmente curada la *purgación reciente* y en 5 ó 6 dias la *crónica y gota miliar*. Inmejorable para los *úlcera y flujo blanco de las mujeres*, *artritis y catarros vejiga de la escrotores uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito urinarias* y especialmente la *sífilis* aunque sea hereditaria. Para la curación de la *sífilis* el Roob ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos, antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene *ioduro de Potasio* ni *stancia Mercurial alguna*. Por el contrario, la misión del Roob escriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor, *Calle Diputación 495, Barcelona* Precio de la *Inyección Costanzi*, Ptas. 4. Precio de los Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, Ptas. 5. Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias añadir Ptas. 1'00 dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.

En Palma en la farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTOMAGO

INTESTINOS

se curan siempre con el **ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL**

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarrea, Bilis, Con valedencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del estómago e Intestinos.

Las notabilidades médicas preparan el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Gracia, 24, Barcelona.

Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

Worthem, Pfaff y Estrella

Venta a plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representaciones exclusivas de las sin rival Máquinas de hacer calceta

CLAES,

VENTA A PLAZOS

Colón 34--Palma

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

PUNTOS DE VENTA Farmacias de Valenzuela hermanos—Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia, 10-Palma.

ÚNICO EN SU CLASE

Se admiten anuncios para todos los periódicos de España, Extranjero y Ultramar.

Anuncios en los Vapores Transatlánticos.

Reparto de prospectos a mano y fijación de carteles.

JUAN GONZALEZ

Arrendatario exclusivo de la Sección de anuncios, reclamos, comunicados, anuncios mortuarios, encaje de prospectos, etc. en los periódicos de mayor circulación de Baleares «Ultima Hora», «Almudaina» y «Unión Republicana».

VENTAJA POSITIVA PARA LOS SRES. ANUNCIANTES

Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de las magníficas y acreditadas.

PIANOS CHASSAIGNE

Venta a plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

Pianos económicos GUARRO

ARMONIUMS É INSTRUMENTOS

banda y orquesta de acreditadas marcas. Musica de todas clases y ediciones.

VENTA A PLAZOS sin entrada

NOTA: Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON, 34 -- PALMA

AGRICULTURA

ABONOS QUÍMICOS PARA EL FOMENTO Y DESARROLLO DE LA PRODUCCIÓN AGRICOLA

LA MARAVILLA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

ALBARRICOQUE, ALGARRROBO, CEREALES, HIGUERA, OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Guier Alipio, dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo las señoras Martínez y Plamas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora don Leopoldo Mampó de Valencia.

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JUNIO DE 1900

Linea directa para el Río de la Plata

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses.

el día 11 de Junio el vapor **ESPAGNE**

el día 21 de Junio el vapor **FARNOE**

Linea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 27 de Junio para Dakar, Río Janeiro y Santos el grandioso y acreditado vapor francés:

LES ALPES

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp., Plaza de Palacio, Barcelona.